

## EDITORIAL

**Dr. Humberto Mena Mena**  
humberto.mena@utch.edu.co  
Decano – UTCH.

El segundo número de la Revista científica “Ideas y tendencias socioeconómicas”, en este año 2024, correspondiente a los meses agosto 2024/enero 2025, va dirigido a la divulgación de trabajos desarrollados sobre: Políticas contables, contabilidad, finanzas, inflación, inmigración, escasez de mano de obra, crisis del mercado inmobiliario, neuromanagement, potencial humano, éxito empresarial, toma de decisiones, principios generales, direccionamiento, dimensiones estratégicas, líder empresarial, equipos de alto desempeño, proceso organizacional, subsistencia, productividad turística y desarrollo socioeconómico, normas internacionales, información financiera.

Partiendo de lo expresado, en este Vol. 1 No. 2 agosto 2024/enero 2025, son puestos a disposición de la comunidad científica, los siguientes contenidos:

Inician la socialización de este número Annie Samira Hinestroza Palacios, Jasser Skid Palacios Córdoba y Héctor Aurelio Mosquera Mosquera, con el trabajo **“Políticas contables como herramienta de fortalecimiento a la información financiera de las empresas del sector salud en Colombia”**.

Este artículo tiene como propósito analizar las políticas contables como herramienta de fortalecimiento de la información financiera de las empresas del sector salud en Colombia, utilizando como estudio de caso a las empresas de la ciudad de Quibdó - Chocó, las cuales vienen experimentado una transformación significativa desde sus inicios como prestadoras de servicio en salud; la investigación se abordó desde un paradigma cuantitativo, con un tipo de estudio descriptivo bajo

un diseño no experimental. El estudio permitió diagnosticar la situación financiera de estas empresas, identificar la regulación contable que aplican, evaluar la aplicación de la regulación contable y determinar el cumplimiento de la regulación contable para el establecimiento del manual de políticas contables.

Como segundo aporte, encontramos el trabajo **“Navigating the storm: understanding the canadian housing crisis and its economic implications”**, escrito por Omar El Kadi Janbeih y Cira Fernández de Pelekais. El artículo estuvo centrado en examinar la naturaleza multifacética de la crisis del mercado inmobiliario canadiense y sus consecuencias económicas. El trabajo se llevó a cabo bajo los parámetros del enfoque pospositivista, paradigma cualitativo y el diseño bibliográfico, apoyados por una investigación documental. Los hallazgos muestran que un aumento en la oferta de vivienda podría conducir a una estabilización de los salarios, aliviando la presión sobre las empresas para aumentar continuamente los salarios, para que coincidan con los costos de vida. Esto podría mejorar la rentabilidad empresarial y hacer de Canadá un destino atractivo para la inversión y los negocios. Además, la expansión del sector inmobiliario brindaría a las empresas más oportunidades de establecimiento y crecimiento, fomentando un mercado más vibrante y beneficiando a la economía en general.

Seguidamente, es posible leer el artículo **“Neuromanagement: Desarrollando el potencial humano para el éxito empresarial en latinoamérica”**, escrito por Maricarmen Soto Ortigoza.

Este estudio busca explorar el neuromanagement en pro de desarrollar el potencial humano para el éxito empresarial en Latinoamérica con el fin de impulsar mejoras en la toma de decisiones, el liderazgo y la productividad en las organizaciones. En este estudio, se utilizó una metodología mixta de tipo exploratorio documental-bibliográfica, con un enfoque no experimental y un método hermenéutico.

Continuando es posible encontrar el artículo **“Planeación como herramienta gerencial para toma de decisiones que requieren las pequeñas y medianas empresas en su mejoramiento continuo”**, escrito por Rossy Yulieth Perea Moreno, Deison Palacios Palacios y Janny Edinson Córdoba Rodríguez.

Al respecto, señalan los citados autores, que la investigación se centró en analizar la planeación como herramienta gerencial para toma de decisiones que requieren las pequeñas y medianas empresas dentro de su mejoramiento continuo. Entendiendo a la planeación estratégica como una técnica que reúne un conjunto de métodos, instrumentos y objetivos con el fin de establecer los pronósticos, metas económicas y financieras de una empresa, tomando en cuenta los medios que se tienen y los que se requieren para lograrlo.

El quinto artículo socializado es **“Liderazgo empresarial como fundamento de los equipos de alto desempeño: Un análisis desde los indicadores de gestión para lograr la mejora del proceso organizacional”**, escrito por Duran Bastidas, Rómulo; Duran Bastidas, Jamileth; Duran Bastidas, Neyla y Seijo, Cristina.

De acuerdo con los autores, el rol de líder empresarial tiene cada vez connotaciones más holísticas y demanda conocimientos, capacidades y experiencias variadas, así como la habilidad para trabajar positivamente con todas las partes interesadas, en un esfuerzo de equipo. Los líderes empresariales poseen habilidades personales, técnicas y sociales. Entre los elementos clave se pueden citar: visión y estrategia; comunicación efectiva; toma de decisiones oportunas y debidamente fundamentadas; habilidad para delegar y empoderar; desarrollo de talento del equipo; ética y valores personales; adaptabilidad; empatía; resultados y rendimiento.

Por último, encontramos el artículo **“Turismo como alternativa de desarrollo socioeconómico para la región pacífica colombiana”**, escrito por Nubia Teresa Andrade Córdoba, Sarly Leidys Mosquera Quiñonez, Yineth Robledo Quejada.

El propósito del artículo, estuvo centrado en comprender al turismo como una alternativa de desarrollo socioeconómico para la Región Pacífica Colombiana. Dentro de este contexto, la investigación se definió desde un enfoque cuantitativo de tipo descriptivo, correlacional y de campo; bajo un diseño no experimental y transversal.

De igual forma, en el Prefacio de este número, el lector podrá hacer una inmersión en la temática relacionada con **“Políticas contables para el fortalecimiento de los procesos organizacionales en el sector empresarial”**, revisando los contenidos teóricos expuestos por diferentes

autores, comenzando con Sánchez Párraga & Zambrano Intriago (2023, pág.275-278), quienes señalan que actualmente la gestión contable cumple un rol importante para el funcionamiento de las empresas, mediante el desarrollo de técnicas de recolección, análisis, control y registro de operaciones relacionadas a los ingresos y gastos, al mismo tiempo que permite conocer la situación financiera del negocio.

Finalmente, se expone la reseña bibliográfica de la obra **“CONTABILIDAD GENERAL: CON BASE A LAS NORMAS INTERNACIONALES DE INFORMACIÓN FINANCIERA”**, escrita por Pedro Zapata Sánchez en el 2024.

En este libro de 548 páginas, el lector puede leer los siguientes contenidos: La empresa, fundamentos y procesos contables, en donde se realiza una explicación sobre las operaciones económicas y necesidad de registro usando cuentas contables, con ejemplos ilustrativos para visualizar lo descrito en la teoría.